

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 657

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Servir a la justicia

Somos de los que creen que está en la generosidad de corazón el principio de toda sabiduría. Conformes con este pensamiento, vivimos con gusto, como entre hermanos que se quieren por la identidad de sus espíritus, entre las gentes generosas de corazón, aunque sean cortas de inteligencia. Y, por el contrario, la vida nos es un tanto insoportable cuando la hacemos entre gentes de inteligencia grande y corazón pequeño.

Decimos cuanto antecede para que quede expresada con claridad nuestra posición y evitar juicios equivocados que podrían formularse de lo que vemos a decir.

Estimando nosotros la generosidad de sentimientos en el grado que dejamos expuesto, queremos prescindir de los buenos sentimientos al comentar la ineficacia de la caridad particular u oficial para remediar, ya que no para evitar, las grandes injusticias sociales. Hablamos examinando con serenidad, y desligados de todo sentimentalismo, de las puras conveniencias. Una base sentimental y fundamental existe, que es obligado respetar: la necesidad humana que se siente de poner remedio a los males que padece el prójimo. Si se hace desaparecer esta necesidad, ya no hay problema. Es más, en cierto grado, resultaría divertida la muerte triste y dolorosa de los hambrientos, que dejan la existencia en las mismas calles donde palpita la vida de las poblaciones llamadas y tenidas por civilizadas.

Reservando, pues, esta sola sentimentalidad de origen, analicemos los hechos caritativos para conocer su eficacia. Y dejemos a un lado, en el rincón de nuestros justos desprecios, a esos espíritus mezquinos que hacen de la caridad motivos para procurar satisfacción a sus vanidades o a aquellos otros a un más mezquinos que de la caridad hacen negocio.

Hay gentes que son caritativas por entender que siéndolo es obra de amor al prójimo, la que practican. Estas buenas y sencillas gentes podrían convencerse de que no es una buena obra la que realizan con sus donaciones para caridades, con observar la aplicación que se hace de su generosidad, la educación que ve a los que reciben el beneficio y la ineficacia para resolver el problema social que crea los menesterosos.

En cuanto a la educación que recibe y a la que se somete el menesteroso que disfruta — de algún modo hay que llamarlo — de los beneficios de la caridad, basta con saber que llega hasta acomodarse a esa existencia que se vive perdiéndose la vida a la generosidad de los demás. Y esto es equivalente a arrancar la dignidad del prójimo con caridades, lo cual está muy lejos de ser una buena obra.

Y en cuanto a la eficacia para resolver el problema social que crea los menesterosos, ahí están los hechos para negar en absoluto la eficacia. Y los hechos son que, a pesar de las caridades, y también por su culpa, en el mundo continúa produciéndose la pobreza junto al enriquecimiento escandaloso, y los pobres de vez en cuando mueren de hambre y frío en las calles.

Y es que a la generosidad de nuestros corazones hay que procurar la una aplicación más inteligente para que sea de mayor eficacia.

Quiénes quieran hacer esto, procuren, si así lo desean, remediar los sufrimientos que a los semejantes crea una mala situación económica por medio de sus donaciones; hagan que las Corporaciones oficiales atiendan, como acto de miramiento justicia, a los necesitados que producen las designaciones del régimen social que a todos nos envuelve; pero no alejen de su pensamiento la idea de que es el régimen social, con sus desigualdades y sus injusticias, el que produ-

ce junto a la gran riqueza la máxima miseria; no olviden que esta gran miseria no desaparecerá más que cuando se transforme el sistema social en que vivimos, y pongan su actividad inteligente al servicio de esta modificación, para todos provechosa.

Así, y sólo así, harán obra de justicia, no de caridad, y darán más aplicación a la generosidad de sus corazones.

## ALEMANES CONTRA ALEMANIA

Acertos de Liebknecht, Kautsky y Bernstein.

Una gran revista de Nueva York, Outlook, ha publicado recientemente unas declaraciones de Liebknecht, Kautsky y Bernstein, formuladas en una entrevista con un redactor de aquella revista.

Las declaraciones de los tres socialistas alemanes tienen gran interés, especialmente las de Liebknecht, que ha sido más explícito, y que, una vez más, ha acusado decididamente a su país como culpable de la guerra europea.

«Esta es una guerra de mentiras—ha dicho el hijo del compañero de Babel—. Todas las naciones comprometidas en ella mientan. Los periódicos alemanes mientan. Cuando la guerra empezó, nosotros, los socialistas, comprendimos perfectamente que se debía a invitaciones capitalistas austro-alemanas. Dimos docenas de mítines de protesta en Berlín. Pero sobrevino la censura; ya no pudimos hacer nada, ya no pudimos decir nada. Desde el momento en que la censura nos cerró la boca quedamos convertidos, en lo concerniente al pensamiento, en prisioneros.»

Esta es una guerra de conquistas. Sea cual sea su causa, nosotros sabemos que el Gobierno imperial quiere hacer de ella una guerra de conquistas. En Francia y Bélgica hay ricas minas. Esas no se devolverán jamás. El Gobierno hará con ellas lo que hace con nosotros, lo que ha hecho con el pueblo alemán entero: lo que le dé la gana.»

Lo que dijeron luego Kautsky y Bernstein fue una confirmación de lo dicho por Liebknecht. Y han añadido:

«Nada podemos hacer. No tenemos ni prensa ni sitios de reunión. Estamos con el alma y la vida contra una guerra de conquistas; pero no podemos ni siquiera protestar contra la anexión de Bélgica. ¿En el Reichstag?... ¿Qué es lo que podemos hacer en el Reichstag? El kaiser no pidió al Reichstag permiso para hacer la guerra; no hizo más que pedir el dinero necesario para la empresa. Cuando llegue el momento de hacer la paz, se hará sin consultarle. Nada podemos hacer allí nosotros. Somos jefes sin tropas. Hay en el ejército dos millones de socialistas democratas. Esa es la mitad del partido. Ningún socialista democrata sabe cómo piensa esa mitad de nosotros mismos.»

## COBAS DEL DÍA

«Cuando gobiernan los conservadores hacen la crítica de los modos de gobernar los liberales.

Y cuando gobiernan los liberales, la crítica es hecha por los conservadores.

Y como en la crítica y al señalar defectos coinciden, pues resulta que unos son y siempre los mismos, los modos de gobernar.

A hora toca hacer crítica a los conservadores.

Y un diario monárquico conservador hace en estos términos:

«Hablar de la justicia de tal o cual causa, y escribir reclamándola en estos días del encastillado, es puro quiotismo para todos los políticos, que sólo se ocupan de resolver medros y conveniencias personales.»

En nombre del rey y con su confianza gobiernan los hombres de quien un periódico monárquico dice lo que nosotros hemos reproducido.

Y como lo que dice el periódico monárquico es bastante, a nosotros nos basta con callar.

\*\*\*

Antes se pilló a un mentiroso...

Cuando nosotros afirmamos ante los hechos que las autoridades ponen la fuerza armada al servicio de los caciques, se nos dice en tonos que son ofensas que no servimos a la verdad con nuestras denuncias.

Pero ahora es un periódico militar el que afirma lo que nosotros decimos.

Y lo hace en estos términos, concretos y expresivos:

«Ya hemos manifestado otras veces que el mal está en que los gobernadores, alcaldes, caciques y presidentes de mesa son autoridades a cuya disposición está la guardia civil, y que hacen muy mal uso de ella.»

Precisamente, esto que señala el colega fué lo ocurrido en Benagalbón.

Y en poquito estuvo que no se matase a los que se defendieron de caciques amparados por autoridades.

No se les mató; pero se les ha condenado a estar presos por toda la vida... que ya es una condena.

Y los caciques viven en plena libertad y gozan de buena salud.

\*\*\*

Un escritor de alma cristiana ha escrito:

«Respecto a las fuerzas de artillería, caballería, ingenieros y servicios auxiliares, otro día, Dios mediante, nos ocuparemos de ellas...»

¡Hombre!

¡Recordar a Dios cuando se van a tratar cuestiones relacionadas con instrumentos de violencia!

A nosotros nos parece una irreverencia.

Y una tontería.

Porque, ¿qué tendrá que ver Dios con la infantería, la caballería, etc.?

\*\*\*

Pues, si que es un consuelo.

Un periódico católico dice, según él la califica, esta gran verdad:

«Verdad añeja, verdad actual y verdad fundamental, indefectible, mientras el mundo sea mundo, es que siempre habrá pobres.»

Escuche, colega:

Entonces, ¿para qué perdió Dios el tiempo en mandar a su hijo sobre la tierra?

Si vino a redimirnos, y al cabo de los años resulta que para los pobres no hay redención...

La verdad, colega, ha dejado en muy mala posición al hijo de Dios.

## ASÍ ES LA VIDA...

El sentimiento y la consigna

Un preso intenta huir. La pareja de la guardia civil que le conduce dispara sobre él, y le hiere mortalmente. El herido, agonizante, cuenta por qué quiso escapar. Había sabido que su padre estaba gravemente enfermo; iba a morir. No es incompatible el ser uno de esos bienaventurados a quienes persigue la justicia con el amor filial. Un impulso de cariño, un noble y dignificador impulso, fué el que arrastró al delincuente a saltar por encima de la consigna. Pero como el reglamento de la guardia civil no está escrito por ningún psicólogo, sino, probablemente, por un hombre de armas tomar y de pelo en pecho, las intenciones no se toman en cuenta en él. La guardia civil cumplió el reglamento y mató al hijo bueno, al hijo atribulado. ¿Hizo bien? ¿Hizo mal?

No hizo bien, porque causó mal, y nada que cause mal, injustamente, está bien hecho. No hizo bien, en términos generales, considerado su acto como realizado por hombres. Ahora, considerado su acto como realizado por guardias civiles, esto es, por hombres sometidos a un reglamento inflexible, que les dice lo que tienen que hacer en cada caso, sin permitirles reflexionar personalmente... No; tampoco bajo esta consideración hicieron bien. Digámoslo con todos los respetos a que obligan las leyes, puesto que ello es nuestro juicio personal y sobre nuestra personalidad no hay ningún reglamento ni ninguna consigna que nos vede el proclamar en voz alta lo que pensamos.

El hombre está por encima de todas las investiduras. Al convertirse en instrumento de una institución social, llámese como quiera esta institución y represente lo que represente, no abdica de su calidad de hombre. Las libertades que las revoluciones democráticas han conquistado para el hombre, y el perfeccionamiento que el progreso moral ha hecho en él, no son, pues, nada para quienes tienen una investidura que les hace instrumentos de la autoridad, de la ley, de Gobierno o de otra cosa así? La conclusión del caso de Santiago, que ha producido la muerte de un hombre de tiernos sentimientos, por un acto que, en vez de depurar contra él, le ennoblecía, lo dice claramente. Quizá, obrando como hombres, los dos guardias civiles no hubieran disparado contra el hijo acorralado. Quizá

le hubieran acompañado hasta la casa donde el padre enfermo yacía doliente, y le hubieran prodigado consuelos. Pero el reglamento borraba de sus almas todos esos sentimientos humanos. El reglamento es antihumano. De haber sido hombres ellos en aquel punto se hubieran hecho acreedores a un castigo, porque el reglamento castiga lo humano.

De lo que se deduce que hay todavía hombres a quienes las conquistas de la civilización moral de la humanidad no han emancipado. Que mientras el hombre, merced a esas conquistas, va cada vez más engrandeciéndose, han quedado

## LOS SEGUROS SOCIALES

Sistemas de seguros.

Se equivoca el estimado correligionario Vigil. Ni tengo que perdonarle nada, ni me corrompe las oraciones, como supone, ni me destrapa el cuento, que diría yo. Por el contrario, estimo muy acertada y muy necesaria su intervención en la materia. Hay tela cortada para todos cuantos nos preocupamos con sinceridad de esta capital cuestión para la clase obrera, y no es, precisamente, Vigil el menos indicado para terciar en el asunto, conocida su labor organizadora y sus iniciativas en favor del movimiento obrero asturiano.

Le saludo, por consiguiente, y le doy la bienvenida. Pero, si de su mediación me congratulo, en cambio, él sí que me tiene que perdonar un ligero desahogo. El apreciable correligionario de Oviedo no ha meditado bien las palabras con que encabeza su artículo, al afirmar que los trabajadores, hasta el presente, sólo se cuidaban de arrancar algo al patrono y de pedir al Gobierno, el día 1.º de mayo, «una porción de cosas», por lo cual, concluye, parecíamos (los obreros) mendigos.

Aun cuando después parece que se contradice, bueno será decir a tan estimado correligionario que, por aquí, por estas latitudes, mendigo es el que mendiga, y que mendigar, en el sentido figurado en que Vigil emplea tal palabra, es solicitar el «favor» de uno con importunidad y hasta con humillación. Por consiguiente, equiparar a los que han luchado y luchan y han obtenido de los patronos, merced a sensibles pérdidas, una modesta alza en los salarios y la reducción de la jornada en muchos casos, consideración personal en no pocos, libertad de conciencia en algunos, alivio de dolores físicos y morales en bastantes, y, últimamente, en manifestación, reclaman del Gobierno la instauración de un régimen legal compatible con las necesidades sociales del presente; asimilar, repito, a estos modestos, pero dignos y esforzados, luchadores con los mendigos, con los que habitualmente importunan al transeunte, me parece, no ya injusto, sino en abierta contradicción con los antecedentes y entusiasmos desplegados en otros tiempos por Vigil.

Perdónenme, Vigil y los lectores, la digresión, y pasemos a los sistemas de seguros sociales.

Con visible conocimiento de la materia, la Ponencia del penúltimo Congreso socialista español, celebrado en 1912, propuso que se incluyese en las reformas económicas del Programa mínimo del partido el establecimiento, no de determinado seguro social, sino de un sistema de seguros sociales.

«Sistema» tanto quiere decir como conjunto de reglas o principios sobre una materia enlazados entre sí, y con aplicación a los seguros sociales, dicho se está, que se refiere al conjunto armónico de todos ellos.

Y, desde luego, no se concibe la implantación de uno solo sin el concurso de todos los demás. La peor manera de hacer las cosas es hacerlas a medias. No sólo no producen buenos efectos, sino que llevan consigo el descrédito de toda la institución.

Es la más amarga de las ironías implantar el seguro contra la vejez, sin sus antecedentes necesarios el de enfermedad, de accidentes, de paro, etc. Intentar que asegure una problemática vejez al trabajador, que lucha con un jornal deficiente e inseguro, que se ve vejado por la mora en insalubres viviendas, que es víctima de la tuberculosis, de la anemia y del empobrecimiento fisiológico; que, por el propio que se rotica, comete por

empequeñecidos, en la categoría de esclavos. ¡Cuánto, pues, hay que luchar todavía para que la libertad sea una realidad, para que el hombre sea hombre! ¡Qué esfuerzos y qué sacrificios tenemos que realizar aún para manumitir a todos los que aun son esclavos, aunque nos exponamos a que esos mismos esclavos nos dejen tendidos de un tiro, precisamente porque somos honrados, porque somos buenos y libres, porque les queremos despojar de la argolla que les sujeta y les atrofia los más nobles atributos humanos!

E. TORRALVA BECI

## LOS SEGUROS SOCIALES

necesidad excesos, y que sufre, en ocasiones, accidentes industriales; que está sometido, más o menos, en casi todas las industrias a la enfermedad profesional, que la falta de trabajo le trastorna los planes mejor concertados; intentar que desde los primeros años de su juventud discipline sus eventuales y miseros ingresos como la hormiga, antipático y nocivo animal, que, como no tiene necesidades y, además, es animal, hacina sin temer a las crisis económicas, a las enfermedades de explotación, al trastorno que produce en el individuo el servicio militar, la creación de una familia y los mil problemas diarios de la vida; intentar esto, digo, es desconocer en absoluto las condiciones en que vive y se desarrolla la clase obrera, su especial psicología y la mortalidad que la aflige.

Con razón ha dicho el ilustre maestro de Economía social, D. Adolfo Buylla, que establecer uno o varios de los seguros sociales, sin imponerlos todos, es como instalar un pararrayos, imperfecto o mal colocado, en un edificio. Atrae la chispa, pero en vez de aislar o preservar a la edificación de los efectos de la electricidad de las nubes, provoca el incendio y lleva consigo la destrucción, el desplome, la tremenda hecatombe.

El simil no puede ser más exacto. Colocado, establecido uno solo de los pararrayos sociales contra la adversidad obrera, atrae sobre sí el descontento de unos, las censuras de los otros, el desengaño, la malevolencia y la ironía de muchos, en suma, la catástrofe, el derrumbamiento de todo el edificio social que se intenta precaver.

Están en lo cierto los firmantes de la Ponencia. Es necesaria la implantación de un «sistema» de seguros sociales, en toda su integridad.

Y estos seguros, con exclusión de las medidas que puedan adoptar los patronos y las que ya tienen establecidas las grandes Empresas, son tres: el seguro voluntario, también denominado libre o facultativo; el seguro obligatorio y el seguro nacional.

\*\*\*

El seguro voluntario o libre, por algunos llamado «régimen de libertad subsidiada», locución desprovista de toda significación en nuestro idioma, responde al sistema belga, en virtud del cual el Estado se limita a estimular la previsión, a ayudar a los que comienzan por ayudarse a sí mismos. Su lema es este: «Ayúdate y Dios te ayudará». Es, pues, un sistema derivado de las iniciativas del partido católico belga.

Siguen este régimen de seguro Bélgica, Italia y España.

El Estado mejora, aumenta, subvenciona, «bonifica», como ahora se dice, con una pequeña cantidad las imposiciones que al efecto hacen los interesados, bien en el organismo oficial, creado al efecto, o ya en las Sociedades mutuas de socorros, instituciones particulares, Corporaciones, etc., que se sometan a las reglas del establecimiento oficial.

Además de la subvención del Estado, pueden concurrir en beneficio del asegurado donativos de particulares y consignaciones de los Ayuntamientos y Diputaciones, que dupliquen o tripliquen las imposiciones efectuadas por los interesados o «beneficiados», con perdón del castellano.

El sistema se funda en la previsión individual, en la libertad, en el pleno conocimiento que cada uno debe tener de sus propios intereses. Con esto, por sí solo, está juzgado.

La previsión, la facultad de ver anticipadamente lo que ha de ocurrir, supone prudencia, inteligencia, cultura, moralidad, sobriedad, energía de carácter, sacrificio, abnegación, virtud y... nada más.



Pueden concurrir estas circunstancias en el proletariado, falta de educación, de alimento moral y material, rodeado de un medio adverso y sin los indispensables medios de vida? Esto es lo que hay que demostrar. Partir de concepciones desprovistas de toda realidad es lo que ha llevado al fracaso al seguro voluntario.

Pero la quiebra de este sistema ha sido tanto de índole económica como moral: ilustres autores, hombres de ciencia, personalidades de los más puros sentimientos, leales adversarios del partido socialista, lo rechazan por perjudicial a los intereses del Estado, que desembolsa sumas y no beneficia sino a los que, como dice el eximio Carlos Gide, se hallan en circunstancias favorables que les permitan ahorrar, de suerte que se encuentran doblemente privilegiados por sus circunstancias económicas y por los auxilios del Estado, en tanto que la masa de los proletarios, de los verdaderamente pobres, calificados de imprevisores, se ven doblemente sacrificados por el Estado y por la miseria.

Otros autores, ninguno socialista, agregan que las subvenciones concedidas por el Estado a una minoría de mutualistas constituyen una irritante injusticia, monsieur Varlez, altamente conocido por sus notables trabajos acerca del seguro contra el paro, añade que la ley de Retiros belga, precedente de la española, no ha producido efecto ninguno beneficioso para los obreros de la gran industria, sino para lo que los franceses llaman pequeña burguesía (menestrales establecidos, modestos empleados, dependientes de comercio y de la Banca, criados de casa grande, serenos, etc.), en virtud de cuyos resultados afirma otro escritor que el seguro voluntario sólo sirve para ahondar las distancias entre la masa de trabajadores que quedan fuera del seguro y el resto de los de la nación.

Sería ocioso exponer las opiniones de los escritores socialistas de todos los países. Cuando tratemos de cada uno de los seguros y del seguro nacional nos cuidaremos de ellas, pero por lo que respecta a las clases obreras, los laboristas ingleses en pleno Parlamento, defendiendo a Lloyd George de las embestidas de los terratenientes, enemigos del seguro obligatorio, irónicamente han replicado que el seguro voluntario es «pura fantasía» y no hay que decir de la Confederación general del trabajo francesa, ni de los sindicalistas, que con su acostumbrada crueldad de expresión han sostenido que el seguro para la vejez, en la forma en que se halla implantado, no es más que una «engañifa».

Pero la realidad es todavía más abrumadora que las opiniones de los traductores de Economía social y las despectivas exclamaciones de los obreros.

Bélgica, que inauguró el régimen voluntario en 1900, y que ha consignado en sus diversos presupuestos hasta 1910 la cantidad aproximada de seis millones de francos, con una población de siete millones de habitantes, no ha conseguido asegurar más que a 630.000 individuos, de los cuales más de la mitad no son trabajadores, habiendo tenido después que instaurar, por vía de ensayo, el seguro obligatorio para los mineros. Y tal ha sido el desengaño sufrido, que en 12 de noviembre de 1912 el Gobierno presentó a las Cámaras un proyecto de ley estableciendo el seguro obligatorio contra la enfermedad, la invalidez y la vejez.

La invasión alemana, el pillaje, el incendio, los fusilamientos, las prisiones, las matanzas y los ultrajes cometidos en todos los lugares del honrado y laborioso pueblo belga, que, como ha dicho el cardenal Mercier en carta pastoral de 12 de enero suscrita por todos los obispos y dirigida a los prelados alemanes—claman venganza, como contrarios a todo sentimiento humanitario y a toda justicia, han impedido que el proyecto presentado y discutido se convirtiese en ley.

Pero en Italia la decepción ha sido mucho mayor. Sometida también al sistema voluntario desde 1898, pero limitando los beneficios de la ley a los trabajadores exclusivamente, a los que viven de un salario, en sus diversas formas de jornal o de destajo, con una población de 40 millones de habitantes, no ha conseguido inscribir en su Caja de Previsión, según el balance general que tenemos a la vista, publicado en diciembre último, más que unos 600.000 afiliados.

Y no es esto sólo. Los representantes obreros que forman parte del Consejo directivo de la mencionada Caja de Previsión han reclamado del Parlamento italiano la modificación de la ley de Retiros obreros, el cual, habiendo pedido informe al Consejo de Administración de aquel organismo, y reunido éste en 17 y 18 de enero de 1914, ha emitido el siguiente dictamen, que consideramos necesario copiar literalmente.

El dictamen dice: «El Consejo de Administración de la Caja Nacional de Previsión, habiendo examinado las proposiciones de modificación de la ley de 30 de mayo de 1907, en la forma en que han sido formuladas por la Comisión de su seno nombrada a este efecto el 3 de octubre de 1913, afirma de nuevo su convicción de que la verdadera reforma que se debe hacer en materia de pensiones obreras ha de basarse sobre la obligación, con la triple contribución del obrero, el patrono y el Estado».

Este dictamen ha obligado a decir a Luzzatti ministro que implantó el sistema voluntario, que es preciso recurrir inmediatamente a la solución radical del seguro obligatorio.

En España, la ley de 27 de febrero de 1908, inspirándose en la legislación belga, ha organizado sobre las mismas bases que aquella nación el seguro vo-

luntario para la vejez, estableciendo para este efecto el Instituto Nacional de Previsión, dotado con un capital de fundación de 500.000 pesetas y con una subvención anual que no puede bajar de 125.000.

Con semejante consignación pretende el Gobierno español resolver el problema de la invalidez obrera.

La ley española de 27 de febrero de 1908, considerada como ley de Retiros obreros, ley del seguro del proletariado y de las clases humildes, de la que nos ocuparemos cuando examinemos el seguro contra la vejez, no puede ser viable. El seguro voluntario está juzgado. Más o menos pronto, desaparecerá, también, de España.

La respetable personalidad que actualmente preside el Instituto Nacional de Previsión, que desde hace años viene poniendo toda su sabiduría, toda su inteligencia, toda su entereza de carácter, en favor de las clases trabajadoras, en forma que merecerá eterno recuerdo de gratitud; espíritu abierto a todas las reformas que puedan beneficiar a los obreros; el consejero gerente de dicho Instituto, competencia indiscutible en materia de seguros sociales, piedra angular de la institución, propagandista incansable, sin otro estímulo que el cumplimiento de su deber, y sin más deseos que el de la mejora de las masas proletarias; las dignas representaciones que componen el Consejo de Patronato y Junta de Gobierno, y los delegados obreros a los próximos Congresos de la Unión General de Trabajadores y del nacional del partido socialista, es de esperar unánimes sus esfuerzos para conseguir la derogación de la citada ley de Retiros obreros, y se implanten, como la razón aconseja, los seguros sociales en toda su integridad.

De los trabajadores, en gran parte, depende que esta aspiración se realice. No debemos—dice Henry George—encomendar la política exclusivamente a los políticos, ni la economía social a los profesores de las escuelas. Los pueblos mismos deben pensar en ello, porque únicamente el pueblo puede obrar.

En el próximo artículo examinaremos el seguro obligatorio y el seguro nacional.

Luis FERRERA Y ELETA

Los obreros que deseen ver a su clase libre de toda explotación y tiranía deben ingresar en el partido socialista.

### Las huelgas de Barcelona

Situación estacionaria.—El conflicto de Sabadell.—Otras reclamaciones.

BARCELONA, 16.—Reunidos los patronos de cajas de embalajes, han acordado nombrar una Comisión para que se avista con otra de obreros, convocados por el gobernador, para tratar de resolver la huelga.

La huelga de metalúrgicos va en disminución, siendo escaso el número de los que no trabajan.

En la fábrica de tejidos de Martí Llopart, del término de San Martín, una obrera se indisputó con sus compañeras, y éstas, en señal de protesta, resolvieron abandonar el trabajo, como así lo hicieron.

Cuando ayer fueron a la fábrica, encontraron ésta cerrada, y no pudieron, por tanto, reanudar el trabajo.

La obrera que dio origen al conflicto se ha despedido de la fábrica, con lo cual queda aquél resuelto.

De Sabadell comunican que la huelga sigue en igual estado, presentando la ciudad el mismo aspecto que ayer.

Se calcula en 6.000 los huelguistas, a los que hay que agregar 2.000 metalúrgicos, que ya estaban en huelga, y otros de varios oficios, que abandonaron el trabajo por solidaridad.

De Calaf comunican que se han declarado en huelga los obreros de las minas de carbón de piedra de la Sociedad Unión Húllera, que las explota en el término municipal de Calaf.

Los obreros piden un real diario de aumento, y los picadores de mineral una peseta de aumento por tonelada, que significa dos reales diarios.

Las gestiones para resolver el conflicto van por buen camino.—J. C.

### Notas municipales

La pavimentación de Madrid.

Ayer tarde, en el despacho de la Alcaldía presidencia, se firmó la escritura de la contrata de pavimentos en la parte correspondiente a las superficies asfaltadas.

Concurrieron al acto, en representación del ministerio de Fomento, el director de Obras públicas, Sr. Zorita, y el Sr. Barcala, por el Ayuntamiento, el alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, y el secretario, señor Ruzo, y por la Sociedad de Construcciones Hidráulicas y Civiles, adjudicataria de las obras, D. Luis Gomendio y don Ubaldó Rodríguez.

La cantidad de obra a ejecutar se eleva a 15.280.029 pesetas, y por virtud de una cláusula de la escritura deberán comen-

zarse éstas dentro del plazo de diez días, obligación que será cumplida, según ofrecieron los contratistas al Sr. Ruiz Jiménez.

El asunto es de trascendental importancia para Madrid, y con el acto de ayer se van a las de solución el problema de la pavimentación total de la villa.

## RIO TINTO

La excursión de Cortés.—La huelga de los pateros.—La subida del pan.—Detenciones.—Asalto del local de la Agrupación socialista del Campillo. Despedido de concejales.

Con extraordinaria animación se celebró la excursión de propaganda que el compañero Cortés había prometido realizar.

La Compañía, que creyó que Cortés venía a esta a cantar sus excelencias, publicó, estando él aquí, tres hojas injuriosas, en las que se patentizaba el efecto de la visita. Al mismo tiempo de ocurrir esto, la Compañía, por mediación de los alcaldes de Río tinto y Nerva, que se prestan a estos juegos, y por el odioso Zapata, ofreció a Cortés un coche-salón y una locomotora para visitar los departamentos, asesorado por los jefes, a cuya invitación contestó García Cortés rehusándola.

Como era de esperar, todo el mal efecto que surtió en las alturas el viaje de Cortés se convirtió en demostraciones de entusiasmo entre los trabajadores, que en multitud de ocasiones lo patentizaron a nuestro amigo.

En resumen: una buena jornada, de la que obtendrá excelentes frutos la organización.

Independiente de los actos públicos, Cortés celebró reuniones con los concejales socialistas de los tres Ayuntamientos y con las Directivas de las Secciones; visitó los pueblos de la comarca, estudiando los múltiples e interesantes problemas pendientes en Río tinto. La prensa de Madrid y la de Huelva, asalariadas por la Dirección de las minas, publicó artículos tendenciosos, en los cuales se revelaba la importancia de la excursión precisamente al negar esta importancia.

Coincidiendo con la estancia de Cortés en Río tinto, los panaderos han subido en cinco céntimos el kilo de pan; para disminuir esta subida, y de acuerdo con el alcalde, vendían las piezas de kilo con 900 gramos, cuya medida originó numerosas protestas.

Un grupo de mujeres que conversaba con el concejal de plaza, en Nerva, fue disuelto por el teniente de la guardia civil, sin autorización del referido concejal, autoridad máxima dentro de la plaza, a quien tocó también una parte del malhumor del teniente, pues no quería reconocer la autoridad de dicho concejal, quien con gran energía supo imponerse e imponerla al teniente, que en tanto no fuera solicitada por él su intervención debió abstenerse. El teniente tomó nota del nombre de seis mujeres y poco después las detuvo, ingresándolas en la cárcel de Nerva y provocando la natural indignación.

Los ánimos siguen excitados, pues no hay razón para aumentar en cinco céntimos el kilo de pan con la sola elevación de dos pesetas en los cien kilos de harina. La guardia civil, que de poco tiempo a esta parte adopta actitudes poco prudentes; que interviene en las cuestiones de trabajo en el interior de los departamentos y frecuenta la oficina de los jefes ingleses, ha cometido últimamente una nueva hazaña. El cabo del puesto del Campillo, dejando a la puerta dos parejas de civiles, entró sin licencia en el interior del local de la Agrupación socialista, obligando a los compañeros asociados a salir del local y deteniendo a seis.

El presidente de la Agrupación socialista ha denunciado el hecho ante el Juzgado de instrucción y la Jefatura provincial de la guardia civil.

Hallándose García Cortés en Río tinto fueron despedidos del trabajo los compañeros Manuel Bolaños, de Zalamea, y Agustín Valera, de Riotinto, ambos concejales socialistas.

Con estos dos últimos, los concejales socialistas despedidos por la Compañía son 18, y los que quedan trabajando, víctimas de constantes amenazas, seis.

En la próxima información enviaremos lista de los obreros despedidos por indies, sin indemnizar ni abonarles retiro, alguno de los cuales llevaba cuarenta y un años al servicio de la Compañía.—C.

Nerva, 14 febrero.

### NOTICIAS DIVERSAS

Asamblea agrícola.

CÓRDOBA, 16.—En el Círculo de la Amistad se ha reunido la asamblea convocada por la Sociedad regional del Fomento Agrícola de Andalucía.

Han acudido a la asamblea 400 representantes.

Entre los acuerdos tomados figura el de dirigir a los Poderes públicos un telegrama pidiendo la creación definitiva de una Granja agrícola, tan necesaria para esta provincia.

El Fomento Agrícola, que ha convocado la asamblea, se propone redimir a los agricultores de las garras de la usura, proporcionándoles las cantidades que necesitan con un interés módico.—C.

Incendio.—Vuelco de un automóvil.

AVILA, 16.—De San Juan de Nieva comunican que un violento incendio destruyó la casa del vedino Dionisio Mancebo Jiménez, que se encontraba acostado en unión de un hijo, suyo de cinco años. Ambos dormían cuando se declaró el incendio.

El vecindario intentó salvarlos; pero, por desgracia, cuando los sacaron de la casa incendiada ya el padre había mu-

to y el niño se encontraba en estado agónico.

El automóvil que hace el servicio de Correos entre Arena y Avila volcó por haberse salido una rueda.

Resultaron heridos dos viajeros y el conductor.

¡Todavía la pena de muerte!

TERRUEL, 16.—Se ha visto en la Audiencia una causa procedente del Juzgado de Calamocha, instruida contra Pedro Rubio Cañada, acusado de que en el pueblo de Olalla, donde residía, dió muerte a su esposa e hirió a su hijastra. Dió el Jurado veredicto de culpabilidad, y el Tribunal de Derecho condenó a Pedro Rubio a la pena de muerte.

### Escandell en libertad

Como ya comunicué, después de ocho días de detención, ha sido puesto en libertad provisional nuestro compañero, el presidente de la Juventud socialista, Isidro Escandell.

Con esto dicho está que el proceso sigue su curso, y que nuestro amigo habrá de responder, en su día, a las inexactas acusaciones que se desprenden de un atestado hecho por un policía ignorante de las leyes y sin pizca de sentido común.

Porque es tan ilógico el dicho supuesto, que es posible que aun al propio juez militar que entiende en la causa haya convenido de la inocencia de Escandell.

Imputábase a éste haber afirmado que la culpa del encarcamiento de las subsistencias la tienen los militares, por lo que hay que odiarles.

Con sólo enunciarlo basta para comprender la falta de relación entre unos y otros conceptos, y que, por pocas que sean las luces intelectuales de un obrero que se dirige a un público, no va a incurrir en desatinos semejantes.

Lejos de eso, Escandell no hizo más que una descripción histórica, pero de tiempos remotos, al tratar del tema mi-

# LA GUERRA

En Occidente.

En Bélgica, según el parte de Berlín, los alemanes, tras de una larga preparación de la artillería, se han apoderado de unos 800 metros de trincheras inglesas al sudeste de Ipres.

En el Artois la artillería francesa de trincheras ha bombardeado las organizaciones alemanas cerca de la carretera de Lille.

Al oeste del Aisne las baterías francesas han bombardeado un tren y un convoy de víveres en la estación de Epagny, al norte de Vic sur-Aisne.

Al nordeste de Soissons han cañoneado las posiciones alemanas.

En la Champaña los franceses han recuperado la parte de avanzadas que habían logrado ocupar los alemanes el día 13, al este de la carretera de Tahure a Somme Py.

En la Argona los franceses han hecho estallar una mina en la Fille Morte y han ocupado el hoyo producido por la explosión.

En la alta Alsacia la artillería francesa ha bombardeado las posiciones alemanas al este de Seppois.

En Rusia.

El parte del Cuartel general ruso comunica lo siguiente:

«En la Carliandia continuó ayer el fuego animado, por ambas partes, entre Olay y la isla Dalehn, habiéndose comprobado el acierto de los disparos de nuestra artillería».

Más abajo de Dwinsk, el enemigo hace uso de bombas con gases asfixiantes.

El parte de Viena sólo dice que en la Galitzia ha aumentado sin éxito la actividad de los aviadores moscovitas.

En los Balkanes.

Un despacho de Roma dice que en la Albania, sobre las alturas de la gran carretera de Tirana a Durazzo, se ha librado el primer combate entre austriacos e italianos, del que se desconocen detalles hasta ahora.

De París comunican que la cifra total de serbios que han evacuado Albania hasta ahora es 110.000, que están en Corfú, y 10.000 en Bizerta.

En Austria.

El parte de Viena referente a las operaciones en el sudeste austriaco comunica lo siguiente:

«En el frente de Carintia, la artillería enemiga cañoneó nuestras posiciones situadas a ambos lados del Seisera y del valle de Seebath».

En Flitsch los italianos atacaron por la tarde nuestras nuevas posiciones en la región de Rombon, siendo rechazados con grandes pérdidas.

Continúan los violentos combates de artillería en el frente de la costa.

Los informes italianos sólo hablan de ataques aéreos por parte de los austriacos.

Varios aeroplanos han volado sobre Schio y arrojaron varias bombas, que han causado la muerte a seis personas y han herido a muchas más.

Otros aviones han bombardeado Rimnik hiriendo a dos personas y causando daños materiales de poca importancia.

En Turquía.

El parte oficial ruso respecto a las operaciones en la Armenia comunica que ha comenzado el ataque de la Plaza de Erzurum, y que después de una explosión provocada por la artillería, los rusos han ocupado uno de los fuertes. En otros sectores continúa la persecución de los turcos, a los que constantemente hacen numerosos prisioneros los moscovitas, que les han cogido además, en los últimos días, seis cañones e importante cantidad de municiones.

De Atenas telegrafian que el ejército turco de los Dardanelos se ha dirigido a la Armenia, donde la situación de los griegos es muy crítica.

En la Mesopotamia, según los informes ingleses, no ha ocurrido novedad.

Noticias varias.

El Parlamento inglés ha reanudado sus sesiones.

El jefe del Gobierno, Mr. Asquith, hizo un resumen de la situación general. Dijo que la mayoría del ejército serbio ha logrado salvarse y que actualmente consta de 100.000 hombres.

Dió cuenta de los éxitos conseguidos en el Camerón y en el Africa oriental y manifestó que la situación en Mesopotamia ha mejorado.

Confirmando que existe mayor unión entre los aliados, tanto en lo referente a estrategia como en diplomacia, y anunció que en breve se celebrará en París una conferencia general de todas las potencias aliadas.

Se está haciendo un cálculo exacto de los recursos en hombres, municiones, reservas industriales y recursos financieros de Inglaterra con objeto de poder realizar un esfuerzo grande en los próximos meses.

En los diversos teatros de la guerra tienen los ingleses actualmente diez veces mayor número de soldados de los que poseían al principio de la guerra, excitando en este cálculo a las tropas coloniales. Manifestó que tenía el propósito de presentar al Parlamento la semana que viene un proyecto proponiendo la creación de un gran ejército.



La crisis económica

La industria metalúrgica.

VALENCIA, 16.—Los patronos metalúrgicos han visitado al gobernador, exponiéndole la difícil situación que les crea la creciente carestía de las primeras materias para su industria.

El gobernador ha prometido trasladar la queja al Gobierno.

SEVILLA, 16.—Una Comisión de metalúrgicos ha visitado al gobernador para manifestarle que, de persistir la escasez de carbón y primeras materias, se verán obligados al paro forzoso, lo que representaría un enorme conflicto, pues millares de obreros quedarían sin trabajo.

Protesta contra la carestía. SALAMANCA, 16.—En el Centro ferroviario se han reunido los presidentes de las Sociedades obreras y mercantiles para tratar del problema de las subsistencias.

Por unanimidad han acordado suspender un día todos los trabajos, cerrar los comercios y celebrar un mitin, seguido de manifestación, pidiendo al Gobierno la adopción de medidas encaminadas al abaratamiento de las subsistencias.

Los oradores serán D. Miguel de Unamuno, en calidad de presidente honorario de la Sociedad de ferroviarios; el Sr. Dorado Montero, el presidente de la Federación obrera, y los representantes de los dependientes de comercio y de la Unión republicana.

La industria pesquera.—El ferrocarril Ferrol-Gijón. EL FERROL, 16.—Se sabe que en la semana actual varios armadores amarrarán los barcos por falta de carbón.

Esto constituirá un gravísimo conflicto, por ser muy numerosas las familias que viven del producto de las industrias pesqueras.

El Ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria para tomar acuerdos relativos a la construcción del ferrocarril Ferrol-Gijón.

Se tomó el acuerdo de que el alcalde vaya a Madrid, en unión de los representantes de los Ayuntamientos interesados en la línea, a fin de que gestionen del Gobierno que, en el caso de quedar desierta la subasta, se proceda a construir la línea por administración.

Tan importante línea proporcionará extraordinarios beneficios a las regiones de Asturias y Galicia.—C.

Obras suspendidas.—Un millar de obreros sin trabajo. PALENCIA, 16.—En Torquemada se han suspendido las obras del canal de Alfonso XIII, dejando sin trabajo a setecientos obreros.

Estos organizaron una manifestación para venir a Palencia.

El gobernador civil salió por la carretera al encuentro de los obreros, y les disculpó de su propósito de entrar en la ciudad, prometiéndoles que telegrafiaría al Gobierno la gravedad del hecho, interesando la conveniencia de que sean reanudados los trabajos.

Coméntase la oficiosidad del gobernador para evitar no un desorden, sino la alarma que en las clases acomodadas de Palencia pudiera causar la manifestación de los sin trabajo, y se desconfió de las gestiones que ha prometido hacer el señor Prida.—C.

Pugna entre capitalistas. BURGOS, 16.—La Cámara de Comercio ha dirigido al jefe del Gobierno un telegrama protestando contra el hecho de que la Federación de patronos de Valladolid se atribuya la representación de Castilla la Vieja en el asunto de los ferrocarriles y de los puertos francos, en los cuales los intereses de Castilla son contrarios a Valladolid.

En igual sentido ha telegrafiado el alcalde, dirigiéndose además a los Ayuntamientos de Soria, Segovia y Avila a fin de emprender una acción común en pro de los intereses castellanos.

Se han reunido los presidentes de todas las entidades que representan fuerzas vivas en Burgos para emprender enérgica campaña.

No hay más que lo pidan? ALICANTE, 16.—En el salón de sesiones del Ayuntamiento se ha celebrado ayer tarde una reunión para tratar de la conveniencia de gestionar la concesión de los depósitos francos para el puerto de Alicante.

Los siderúrgicos. En representación de las Sociedades siderúrgicas visitó ayer al ministro de Hacienda el conde de Zubiría para hablarle de la reclamación hecha por los transformadores metalúrgicos relacionada con la elevación de los precios de los metales, que atribuyen a su escasez en el mercado.

El conde de Zubiría dijo al ministro que sus representantes creían tener surtido el mercado interior, y que ante la reclamación aludida, lo que se imponía era averiguar lo que exportan los almaceneros.

El Sr. Urzáiz continúa sus gestiones en este asunto.

Los intereses en pugna. Una Comisión de Tarragona visitó ayer al Sr. Urzáiz para pedirle que la concesión de depósitos francos se haga extensiva a todos los puertos que la soliciten.

todos los demás puertos, pueden solicitarlo.

En el rápido de hoy llegaba a Madrid la Comisión magna designada en Zaragoza para visitar al jefe del Gobierno y pedir que no se conceda a Barcelona el depósito franco, por estimar que la concesión perjudica a los intereses de Aragón.

La Comisión telegrafió al presidente del Consejo pidiéndole hora, y el conde de Romanones contestó que la recibirá mañana, jueves.

Especie negada. El ministro de Hacienda ha negado que la Comisión de agentes de Bolsa que le visitó hace días le hablase de la consolidación de la Denda, pues el tema de la conferencia fué el telegrama comercial recientemente instituido.

Lo que dice Urzáiz. El ministro de Hacienda negó hoy que sea cierta la noticia de que haya salido de Valencia una partida de arroz sin pagar derechos de exportación.

Por esa partida ha tenido el Tesoro un ingreso de 47.000 pesetas, que es el que corresponde a 1.108 toneladas que suma aquella.

Aparte de esa partida, y según los datos recibidos en Hacienda, el arroz exportado entre el 1.º y el 9 de este mes ha sido 30 toneladas, habiendo llegado a 1.064 toneladas o exportado del mismo artículo en el pasado mes de enero.

En todo el año de 1915, en que había prohibición, el arroz exportado alcanzó la cifra de 50.800 toneladas; en el 14 llegó a 16.211 toneladas y a 19.987 en el año de 1913.

Todos estos datos los ha facilitado el Sr. Urzáiz, contestando con ello a los argumentos que algunos hacían contra la real orden en que se gravaba la exportación.

LA POLITICA

Anoche se hizo público que el alcalde de Barcelona Sr. Collaso había presentado la dimisión de su cargo, fundado en que no había aceptado más que por el tiempo suficiente para dejar constituido el Ayuntamiento. El presidente del Consejo le admitió la dimisión y entre él y el ministro de la Gobernación acordaron que le sustituya el marqués de Alféndula.

En los mentideros políticos se asegura ahora que hasta los días del 4 al 8 de marzo no se publicará el decreto de disolución del Parlamento, y que las elecciones se verificarán del 23 de igual mes al 4 de abril.

En la preparación del encasillado están ocurriendo cosas tan curiosas que, a creer a los bien enterados, cuando se conozcan van a sorprender a los más avezados a toda clase de combinaciones políticas.

Además del encasillado de un mudo, parece que tiene también probabilidades de serlo un individuo de nacionalidad sueca.

Se dice asimismo que el propietario de la casa de la calle de Cedaceros, Sr. Vitorica, culpable de que tan hermosa vía presente un estado lamentable, es uno de los candidatos mauristas. Otro es el señor Pérez Bueno, que, entre otros méritos parecidos, ostenta el de pasear diariamente en su auto al Sr. Vázquez de Mella.

El maurismo, pues, se ha solidarizado con Romanones en lo de romper moldes.

El jefe del Gobierno manifestó esta mañana que todavía no estaba decidida la aceptación de la dimisión presentada por el alcalde de Barcelona.

Ha sido visitado el ministro de Hacienda por el gobernador civil de Madrid, quien le pidió que el 5 por 100 sobre los espectáculos públicos que se deja para la mendicidad sea recaudado por los funcionarios del Timbre.

El mismo ministro ha recibido a una Comisión de representantes de Tarragona para interesarle la adopción de medidas que faciliten sulfato de cobre y azufre a nuestra agricultura, de que ésta carece.

En el Consejo de ministros de esta tarde se trató del problema económico, de Presupuestos y de cuestiones electorales.

Es posible también que trate el Gobierno del problema de los ferrocarriles secundarios.

Las rentas del obrero

Destrozado por un volante. BADAJOZ, 15.—En la mina «Reserva», situada en el término municipal de Santa Marta, el obrero Carmelo Galo fué alcanzado por el volante de una máquina, quedando horriblemente destrozado.

Arrollado por un tren. BARCELONA, 16.—Anteanoche un tren descendente arrolló en Moncada al factor de otro convoy detenido en aquella estación.

El cadáver quedó completamente destrozado.—C.

Sociedad deportiva obrera. Mañana, jueves, a las nueve y media de la noche, celebrará esta Sociedad una velada, para inaugurar el nuevo local social donde ha establecido su Gimnasio.

AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy.

A las once de la mañana abrió la sesión el alcalde presidente. Asistieron los correligionarios Anguiano, Caballero, Besteiro e Iglesias.

Pónese a discusión una moción de la Alcaldía presidencia proponiendo se conceda un plazo último de quince días, como moratoria, para satisfacer sin recargo las cuotas atrasadas del arbitrio sobre inquilinato.

Se aprobó la moción. A continuación se verificó el sorteo para proveer varias vacantes de la Junta municipal.

La Comisión de Gobernación presentó dictamen proponiendo el reintegro al servicio municipal de un oficial cuarto llamado Sr. Lozano.

Largo Caballero manifestó que nuestra minoría votará el dictamen tal cual lo presenta la Comisión, porque así lo impone una sentencia del Tribunal Supremo.

Entiende, sin embargo, que la Comisión debe cumplir por completo su misión, ya que a ello no se opone la sentencia, comprometiéndose a proponer sanción para la falta que, reconocida por el Ayuntamiento y demostrada por él, cometió el empleado Sr. Lozano.

La Comisión dice no puede atender lo pedido por nuestro correligionario, porque a ello se opone el reglamento respectivo.

Caballero entiende que la Comisión debe atender su deseo, porque en otro expediente que él posee está determinada y juzgada la falta cometida por dicho empleado.

El Sr. Noguera dijo que el Ayuntamiento ha seguido con tenacidad el cumplimiento de lo dispuesto y en lugar de cumplir el pequeño trámite de facilitar su defensa al interesado empleó el tiempo en recursos innecesarios, dando con ello lugar a que el contratista cobrase mercancía que no habría servido y que retirase la fianza que podía hacerle responsable y que falleciesen individuos a cuyo testimonio acudiría ahora el interesado para defenderse.

Caballero insistió en la necesidad de que la Comisión acepte lo propuesto por la minoría socialista, porque en los expedientes hay elementos sobrados para proponer sanción.

El Sr. Maura apoyó lo propuesto por nuestro correligionario, y lo mismo hizo el Sr. De Miguel.

El Ayuntamiento acordó que el expediente pase a estudio de la Comisión.

El Sr. Silvea planteó discusión sobre una propuesta de la Comisión de Beneficencia proponiendo el nombramiento de cuatro médicos supernumerarios.

Coincidió este edil con el criterio mantenido siempre por la minoría socialista en cuanto a la forma irregular de estos nombramientos.

El Sr. De Blas defendió la propuesta, y afirmó que los necesitados de la Beneficencia están perfectamente servidos.

El Sr. Silvea afirmó que durante su presidencia de una Casa de Socorro ha podido apreciar que son los médicos supernumerarios los que prestan el servicio en estos establecimientos.

El Sr. Blanco Soria dijo que en un proyecto de reorganización de la Beneficencia en que interviene se tienen en cuenta los casos que se denuncian.

El compañero Anguiano dijo que, puesto que se ha demostrado por todos los que han intervenido en esta discusión la desorganización de este servicio, la minoría socialista estima que debe retirarse la propuesta y estudiar el modo de garantizar el servicio de la Beneficencia.

A una interrupción del Sr. De Blas, contestó Anguiano: Si S. S. tuviera que utilizar el servicio municipal, seguramente cambiaría de opinión y no afirmaría que la Beneficencia cumple sus fines.

La minoría socialista—dijo Anguiano—se adhiera a lo expresado por el Sr. Silvea, adicionando que no deben hacerse los nombramientos que se proponen.

El Sr. Ruiz Salinas, de la Comisión, dijo que ésta se ha atenido al reglamento.

Iglesias manifestó que hay una proposición del Sr. Silvea, que, reconocida la superioridad del sistema de oposición y la urgencia de modificar así el ingreso, corresponde rectificar. Debe, además, retirarse el dictamen, porque no hay necesidad apremiante de médicos supernumerarios.

Puesto a votación el dictamen, fué aprobado por 24 votos contra nueve.

plan de extrarradio, que duerme desde el año 1911.

Esta será el único modo de aliviar la mortalidad y poner límite al encarecimiento artificial de las viviendas.

Refiriéndose al expediente que se discute, dijo que el criterio para resolver éste no puede ser otro que el empleado siempre.

Puesto a votación, quedó aprobado este dictamen.

Después de intervenir los Sres. Ramos Aguilera y Arjona y Cortés Muñera, fué retirado un dictamen referente a compra de artículos para la institución de Puericultura.

El Sr. Morayta pidió que fuese retirado un dictamen en el que se proponía el traslado de la Casa de Socorro del distrito de la Universidad, para que se estudie el establecimiento de ella, juntamente con otras dependencias municipales, en los edificios que fueron asilo de San Bernardino.

La Comisión no aceptó lo propuesto por el Sr. Morayta.

Iglesias dijo que no encuentra razón en la urgencia de este asunto, y pidió que fuese retirado el dictamen, para que se pueda estudiar lo propuesto.

Así se acordó.

Se acordó, en vista de los muchos asuntos que había que tratar, celebrar sesión mañana, a las diez y media de la mañana, y se levantó la sesión a las dos de la tarde.

TEATROS

EN LA PRINCESA

Campo de armijo, comedia en tres actos, de D. Jacinto Benavente.

Por qué Benavente, que era él, por sí mismo, con una personalidad literaria de que pueden presentarse pocos ejemplos; que era modelo a que muchos se ajustaran y no tenía necesidad de ponerse a seguir a otras figuras de la literatura contemporánea, ha tomado ahora los rumbos desastrosos en que le estamos viendo perderse?

Misterios hacia cuya explicación hay que mirar con tristeza al pretender adivinarlos! Siempre, cuando Benavente había flagelado debilidades y pecados de la alta sociedad, de la sociedad aristocrática, no nos había recordado a nadie. Muchos escritores han hecho lo mismo, y, sin embargo, Benavente no guardaba relación con nadie. De todos los demás estaba desligado y por encima de todos sobresalía vigorosamente.

En Campo de armijo, la comedia que anteanoche se estrenó en el teatro de la Princesa, Benavente flagela también duramente, deliciosamente, a la alta sociedad. La presenta, una vez más, de modo magistral. Pero, no obstante, en el Benavente de Campo de armijo se aprecia un fenómeno curioso, que nadie hubiera podido notar — probablemente porque no existe en ellas — en Gente conocida o en La comida de las fieras, por ejemplo. Este último Benavente nos recuerda ya de una manera asombrosa al P. Coloma, cruel flagelador, asimismo, de la sociedad aristocrática.

Por qué este recuerdo? Sencillamente, porque Benavente emplea aquí un procedimiento de aboleo jesuítico: el de poner el bálsamo religioso encima de la herida de realidad que acaba de producir. Al lado de bellezas magníficas, de destellos geniales, pone Benavente en su nueva manera de hacer, de que Campo de armijo es la tercera muestra, escolios propios de un devocionario, alguno de los cuales hemos leído, cuando íbamos todavía a la escuela primaria, en El niño amante de la Virgen y otros libros de ese jaez. Escolios, para citar alguno, como el que pone en labios de Gerardo al relatar éste, en el tercer acto, sus aventuras de dos días; atribulado, recordó el consejo de uno de sus maestros, y entró en una iglesia a pedir auxilio a la Virgen... Y la Virgen le inspiró que fuera a ver a la duquesa de Montalban... Además, aquellas metáforas del misterio de la Anunciación, que vienen a poner moraleja y desentace a la comedia, desencantan a los espectadores que no tengan el espíritu fosilizado. ¡Qué lástima!

¡Qué lástima! decimos, porque Campo de armijo es una de las comedias de Benavente más seductoras. Al juzgar los estrenos de otros autores hemos pensado en la dignificación del teatro español. Al juzgar los estrenos de Benavente, pensamos siempre en la dignificación de Benavente mismo. Campo de armijo pudiera haber sido un gran paso hacia ella, si el autor de La Princesa Bebé y de El Hombre se hubiera acordado más constantemente de que era autor de El Hombre y de La Princesa Bebé.

Como en otras comedias de Benavente, el argumento es lo de menos en esta última. Todo el asunto es un timo de que se quiere hacer víctima a una linajuda aristocrática, a la que se intenta presentar como bastardo de un hermano suyo, que ha muerto, al hijo de una meretriz y de un ruñán. Cuando la linajuda dama descubre el engaño, arroja de su casa al intruso. Pero éste renuncia a volver a la casa de su madre, que le avergüenza. Errante y hambriento, vuelve a pedir protección a aquella alta señora, la que le recibe amorosamente, maternalmente; hace que él mismo destruya las pruebas de que su padre no era un duque, y no duda en poner sobre el campo de armijo de su blason una azucena; más blanca que el armijo.

El pensamiento de igualdad social, flagelador del rancio prejuicio — que asombra el ver hoy vivo todavía en ciertos medios — de la diferencia de castas, del aboleo, es muy digno de aplauso. Y la

resolución heroica de Irene de Montalban, emblanqueciendo el armijo mohoso de sus armas al poner el corazón sobre ellas, como más fuerte, más dominador y más noble que ellas, está preparada y definida magistralmente. Hay momentos de emoción en la comedia, a los que responde el corazón de cuantos la presencian. El lenguaje es inspiradísimo, de alta idealidad, lleno de bellezas, que juntaban todas las manos en un aplauso cerrado, a la terminación de cada párrafo.

No es la comedia, como algunos críticos han querido ver, tendente al melodrama, interesante, más que por otra cosa, por su argumento. No ha descendido Benavente al nivel de los que hacen de la idea el ornamento del episodio. Es siempre de los altos maestros que hacen del episodio pretexto para el desarrollo de la idea. Su decadencia, la decadencia de que tantas veces hemos hablado, no es de ese orden.

La interpretación, excelente. No hallamos ningún reproche que hacer. Un igual elogio merecen todos los artistas que en ella intervinieron, pues todos estuvieron a la altura de su nivel artístico.

NEVERMORE

Movimiento social

Unión General de Trabajadores.

La Coruña.—La Sección tranviaria, en su última junta general, acordó solicitar su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Esta Sociedad se compone de 50 socios y está domiciliada en el Centro obrero.

Reclamaciones y huelgas.

La Coruña.—La Sociedad de camareros de café sigue sosteniendo con mucho entusiasmo la huelga general declarada. Cuenta con el apoyo de la Federación local.

También el gremio de barberos sostiene huelga en cinco establecimientos.

Cartagena.—Los obreros esperan que los alcaldes de Cartagena y La Unión nombren el tribunal de arbitraje que determina la ley.

En el caso de que fracasara el Consejo de conciliación, se declararía la huelga general, publicando un número extraordinario del periódico socialista EL DESPERTAR OBRERO, en el que los huelguistas insertarían un manifiesto detallando el proceso del conflicto.

Mitines y conferencias.

Mérida.—Se ha celebrado el mitin de propaganda societaria organizado por la Sociedad «La Productora» y la Unión de ferroviarios de España, en el que tomó parte el compañero Vicente Barrio.

El acto constituyó un verdadero éxito, tanto por lo numeroso de la concurrencia, como por los resultados inmediatos obtenidos, pues al final del mitin se hicieron 59 inscripciones de nuevos asociados.

El entusiasmo es grande, y se espera que como resultado de esta propaganda surja una organización obrera poderosa.

Tomaron parte en el mismo los siguientes compañeros:

José Collado, presidente de «La Productora»; Fernando Lancelada, de Mérida; Cecilio Gallego, de Don Benito, en representación de las Sociedades «La Humanitaria», «La Aurora», «La Vida del Agricultor» y la de albañiles; Nareiso Vázquez, de Badajoz, presidente de la Federación local de Sociedades obreras; Ramón González, de Badajoz, en representación del gremio de albañiles; Vicente Campino, de Badajoz, en representación del periódico El Defensor del Obrero, y Bonifacio del Sol, por los ferroviarios de Mérida.

Leyéronse muchas adhesiones. El mitin de Don Benito fué grandioso, pues el número de concurrentes pasó de 4.000.

Al compañero Barrio se le vitoreó calurosamente, e igualmente al organizador de aquellos obreros, Cecilio Gallego.

El día 14 fué Barrio a Los Santos, donde se ha celebrado ya otro mitin; el 15 fué a Azuaga, con los mismos propósitos, y probablemente, a Llerena, en donde ha sido invitado.—Campino.

Comités y Directivas.

Madrid.—La Sociedad general de vendedores ambulantes ha renovado su Junta directiva, resultando elegido secretario el compañero Carlos Moreno, a quien se dirigirá la correspondencia.

Barcelona.—La Agrupación socialista ha renovado su Comité, siendo elegido secretario el compañero José Gallemí, a cuyo nombre se dirigirá la correspondencia, calle del Torrente de la Olla, 30.

En la Casa del Pueblo.

Sociedad de albañiles «El Trabajo». Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) los días 17 y 24 del actual, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuyas reuniones proseguirá la discusión pendiente en la convocada para el día 10 del presente mes.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de carpinteros de armar; a las ocho de la noche, Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo».



COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Faja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691)

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).

A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas. A las seis.-Albóndigas a la española. . . . . 0,50

CARRONERIA COOPERATIVA DE LOS Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Oasa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TECNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas

Atenderos... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados; Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA

FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perzagua, Acovedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gascó, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Bestaire, A. Atienza, A. Sabaritz, L. Martínez, etc., etc.

Grandes documentos a Centros y Sociedades

TRAJES AZULES UTILES PARA MECANICOS

Grandes existencias.

Farmacia, número 3.-MADRID

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites, filtrados, vinos, licores, alparatas, gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-Urquizarria, 86. Alameda San Mamés, 12.-BILBAO

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sencillos, propios para salones de Centros Obreros, de

Marx. Owen. Engels. Bebel. Becker. Saint-Simon. Liebknecht.

Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

COÑAC

El más fino y el más puro



FARO

De venta en todas las Tiendas y Cafés.

ANA ABREGO

Profesora en partos Honorarios médicos Andrés Mellado, 22

ACABA DE PUBLICARSE

Polémica de la Guerra. (Los orígenes. Hombreros e ideas. Principios políticos en pugna. Batallas económicas. El espíritu del Socialismo). Interesante libro, por Luis Araquistáin, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y muy especialmente en el económico y político. Precio, 2,50 ptas.

El Socialismo y el Conflicto europeo. (El problema: he ahí el enemigo. Debe España intervenir en la guerra?, por A. Fabra Ribas. En esta obra se expone la actitud de la Internacional Obrera; se establece la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta.

Las vende EL SOCIALISTA

A los que pidan de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas conocidos: Pablo Iglesias, Jaime Vera, A. García Quejido, José Mesa Llompart, Matías G. Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Table listing historical studies: Demblou, Filos, Dhan, Carretero, Mora, Marx, Sinarro, Ferrer, etc. with prices in céntimos and pesetas.

BARBERIA COLECTIVA SILVA

Abonos de diez servicios, 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas.

ACCION SOCIALISTA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA Economía. Sociología. Religión. Literatura. Folletín encuadernable. Precio: 10 céntimos.

LOECHES

LA MARGARITA, AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.--BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

BIBLIOTECA SOCIALISTA

(Literatura - Teoría - Crítica - Táctica.)

- List of books for sale: A 3 céntimos, Meliá, Ganar el pan... (cuente), Aventuras de un niño de paja (idem), Juan Soldado (idem), El pobre Pepín (idem), Los emigrantes (idem), El hijo del minero (idem), El eleguete (idem), Fia en Dios... (idem), Caridad (idem).

- List of books: Kautsky, La teoría y la acción en Marx; Terralva Beci, La civilización y la guerra; Meliá, Los rechazados (dos menajes, en verso); Meliá, La guerra y la patria; Almanaque Socialista de 1914; Almanaque Socialista de 1916; Guesde, El Colectivismo; Demarec, Educación socialista en España; Lleras, La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.

- List of books: La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales; Iglesias, Las Sociedades de resistencia; R. Jahn, Roberts Owen; L. Alas, Proudhon; Bayle, Saint-Simon; Bestaire, Luis Blanc; Filos, Los orígenes del Socialismo moderno; Doctor Queraltó, Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis; E. de Amador, Cuentos; Varas, La propiedad; J. Rosas, Socialismo; J. López y López, Los terrores, novela de 1908.

- List of books: La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales; La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales; La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales; La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

Folletón de EL SOCIALISTA

DEL CAUTIVERIO

POR M. CIGES APARICIO

Y estrepitosos algunos, como tela que se rasga. Al amanecer, despertó la escolta, para que cumpliera su ingrato y voluntario oficio. Yo pasé casi todo el día en cama, fingiéndome enfermo y no muy sano en realidad para evitarme el suplicio de otra comida con el tiznado ejecutor de la ley.

Mientras el llavero abría el nuevo calabozo, dirigí una curiosa mirada al interior y me estremecí al ver una honda cueva habitada de informes y hacinados seres, apenas perceptibles como malditas sombras en el siniestro agujero lleno de espesa humareda, que se agolpaba en nube giratoria a la puerta buscando franca salida.

Ann así, era imposible que cupiesen tantos seres, y los últimos en llegar tenían que dormir en el suelo encharcado, tendiéndose a lo largo de las paredes... La luz y la higiene estaban de allí proscrietas. Una costra de suciedad, que no había de dos centímetros, recubría el piso.

roídos por la podredumbre de infames vicios: humo, ramores, risas, ronquidos, choques de botellas, carcajadas, olores punzantes... Pasaba el tiempo y yo seguía en el umbral de aquel antro sin dar un paso. Y adónde iría, si todo estaba lleno y la puerta cerrada, quizá para siempre?

-Bestia, si me levanto te voy a dar dos puntapiés. Llegué por fin al centro del calabozo, donde había una hamaca desocupada. Transversal a las otras, y aprovechando la depresión de la pared, un preso había colgado la suya.